



Carlos León / La Nación

"Eso de que el Estado no debe intervenir en nada, me parece del siglo pasado", opina Rodolfo Cerdas.

# Rodolfo con sello

■ ANY PÉREZ

**U**n *coco* intelectual para la derecha ideológica y un *tótem* carismático para toda una generación de jóvenes. Rodolfo Cerdas fue ambas cosas con su propuesta de izquierda a la tica, con la cual ocupó una curul. Su inteligencia y oratoria hoy las ocupa como asesor internacional para convencer a sobre la democracia,

los derechos humanos y la paz.  
 - ¿Qué dice de este planeta, donde se mezcla ficción y realidad, hay un *Superman* sin potencia y una *xMiss* candidata presidencial?  
 - Que este planeta es una maravilla.  
 - ¿Pensaba en la presidencia cuando tantos jóvenes lo

seguían ciegamente en el Frente Popular?  
 - No. Siempre les dije que sería sólo un precursor para ellos.  
 - ¿De qué color le gustaría ver pintado a San José?  
 - Blanco, por la paz; azul, por la naturaleza, y verde, por la esperanza.

- ¿Es el padre intelectual de FAENA y por consiguiente de ATD?

- No. FAENA fue el fruto de ellos mismos; sólo fui un animador o inspirador. No es justo mezclarlo con ATD.

- ¿Cuál es su mayor aburgesamiento?

- Tener un carro muy cómodo.

- ¿En cuál tipo de político confía?

- En el honesto, capaz y que entiende la potencialidad del pueblo, pero lamentablemente no logra imponer su influencia.

- Un público frenético y usted en el escenario. ¿Qué es?

- Conferencista hablando de reencontrar la ruta.

- ¿Cuál de sus discípulos se le ha enfrentado como lo hizo usted con Rodrigo Facio?

- Ha habido intentos, pero los métodos e intenciones nunca llegaron a tener un nivel aceptable. Sin embargo, la posibilidad está abierta.

- ¿Qué tiene su esposa que no logra tener usted?

- Belleza personal, gran intuición, enorme tenacidad y excelente cuchara.

- ¿Cuál episodio político debería ser reconstruido en realidad virtual?

- La conversación entre don Pepe y Manuel Mora, con el padre Núñez y Calufa como testigos, en Ochomogo.

- ¿Cómo hace el poder diferentes a mujeres de hombres?

- Ellas tienden a utilizarlo con más propiedad y organización, y se desvían menos.

- ¿Cómo será de anciano?

- Tranquilo, comprensivo, impaciente, con buen humor y escéptico.

- ¿Qué lo salvó de no con-

vertirse en resentido social?

- El que mis padres nunca promovieron odios, resentimientos ni venganzas, sino la comprensión del porqué la gente se comportaba como lo hacía.

- ¿Desde cuál puesto podría cambiar más cosas: canciller, contralor, fiscal o diputado?

- Difícilmente lo aceptaría, pero como canciller.

- ¿La frase más *jurásica* que ha escuchado últimamente?

- Que el Estado no debe intervenir en nada. Eso me parece del siglo pasado.

- ¿Cómo se titularía un libro escrito junto a su padre?

- *Vamos juntos* y trataría sobre nuestro país, su gente y el futuro.

- ¿Son los pesimistas, optimistas con experiencia?

- No, la experiencia tiene lados positivos. No se puede ser 100 por ciento pesimista.

- ¿Se puede ser 100 por ciento ateo?

- Solo en la edad en la que se cree tener todas las respuestas.

- ¿En cuál etapa está?

- En la de conciliación con la naturaleza, la vida y el espíritu, pero no creo en ese Dios con barba que castiga, sino en una fuerza superior que determina al universo y al ser humano.

- ¿Aceptaría ser parte del gabinete de Fujimori?

- ¡NO!

- ¿Sus intolerancias?

- Adulación, hipocresía, mediocridad e intolerancia.

- ¿Existe alguna estrella en el firmamento?

- Ya pasó la época de los pilotos automáticos; se necesita uno de verdad. Entonces se definirán quiénes son estrellas o fuegos fatuos. ■

## ENCAPSULADO

guerra civil de 1948. "Pronto aprendimos que nuestra relación debía ser solidaria, porque debíamos enfrentar mucha agresividad".

Varias máximas guiaron a los Cerdas: *Detrás de cada adulador hay un traidor; No se debe hablar detrás de la gente; Los errores no se ocultan, se rectifican; Hay que pelear por lo esencial, no por lo que no lo es.*

Su madre invertía el ahorro de las compras en libros que alguien le sugería en la librería. "Fue una suerte que lo que le recomendaban

eran obras clásicas. En vez de los Power Ranger, yo leía la guerra de Troya".

*El Huerfanito*, donde publicaban sus ideas en el Liceo, ya anunciaba al futuro líder juvenil, brillante, sectario y dogmático. En la universidad siempre tuvo matrícula de honor. "Aunque hubo peticiones para expulsarme, Rodrigo Facio respondía que no podía porque era de 100". Con éste protagonizó una famosa polémica sobre el marxismo, en 1960... apenas con 19 años.

Sus diferencias en el Partido lo llevaron a

fundar la Juventud Socialista Costarricense, que se proyectó en los pasillos universitarios, hasta convertirse en el Frente Popular, que lo sentó en una curul, en 1978.

"El Banco Central había gastado \$8 millones en una campaña que decía *Compre con sello, compre y use lo que Costa Rica produce*. Decidimos aprovecharlo y creamos la Izquierda con sello. Fue un movimiento con mucha valentía, esfuerzo e imaginación". Después de 1982 el grupo se deshizo.

En 1975 fundó CIAPA, junto con Samuel Stone, Jaime Darembaum, Ronald Fernández y Rafael Villegas, y allí labora como asesor internacional en materia de democracia, derechos humanos y política.